



**NOS ANCÊTRES
NOUS INSPIRENT
NOS ENFANTS
NOUS MOTIVENT**



Pekuakamiulnuatsh
Täkuhikän

Orientations politiques 2025-2029

Katakuhimatsheta
Première Nation des Pekuakamiulnuatsh



**TSHITASSINU
NOUS UNIT
NOTRE AVENIR
NOUS GUIDE**



**Pekuakamiulnuatsh
Täkuhikan**

1671, rue Ouiatchouan
Mashteuiatsh (Québec) G0W 2H0

Téléphone : 418 275-2473
Courriel : info@mashteuiatsh.ca
www.mashteuiatsh.ca

© Pekuakamiulnuatsh Täkuhikan, 2026

Janvier 2026

Préambule

La Première Nation des Pekuakamiulnuatsh évolue aujourd’hui dans un contexte où les gestes et les attitudes des gouvernements rappellent la fragilité de la reconnaissance réelle de nos droits. Trop souvent, nos aspirations sont reléguées à des consultations illusoires, nos propositions sont ignorées et nos décisions sont contestées. Face à ces dynamiques, notre responsabilité collective est claire : nous devons affirmer davantage notre place, nos droits et notre vision.

L'époque où nous attendions que les gouvernements reconnaissent pleinement notre autonomie est révolue. L'heure est venue de consolider notre autodétermination par nos propres moyens : en mobilisant notre communauté, en se dotant de gouvernance davantage à notre image et en réaffirmant notre lien indissociable à Tshitassiu.

Les différents enjeux auxquels nous faisons face trouvent leur origine dans un problème structurel, c'est-à-dire notre subordination politique et juridique imposée par l'État canadien. Tant que nous demeurerons dans une situation de dépendance, sans pleine reconnaissance de notre autonomie et de nos droits, les différentes mesures que nous mettrons en place ne continueront que de traiter les symptômes d'un déséquilibre profond. Pour s'assurer de changements et de solutions durables, il faut s'attaquer à la racine de ce problème, en rétablissant un rapport de nation à nation fondé sur le respect et l'autodétermination. La pérennité et la santé des Pekuakamiulnuatsh passeront par l'assertion de notre plein pouvoir et plein contrôle sur notre avenir.

Katakuhimatsheta aborde ainsi ce mandat 2025-2029 avec la conviction que l'affirmation politique, culturelle et territoriale de notre Première Nation est non seulement nécessaire, mais incontournable. Nous devons désormais agir selon nos priorités, selon notre vision du développement et selon nos valeurs, tout en continuant à tendre la main à ceux qui reconnaissent et respectent notre droit à l'autonomie.

Ces orientations s'articulent autour de trois axes prioritaires : la mobilisation communautaire, la gouvernance ilnu et la stratégie Tshitassiu. Ces axes se nourrissent de la fierté identitaire qui nous unit, et s'appuient sur la vision et les missions de Pekuakamiulnuatsh Takuhikan, qui demeurent le fil conducteur de notre action collective.

Constats

Réalité sociale

- Enjeux en matière de réalité sociale;
- 50 personnes en situation d'itinérance dont 10 visibles;
- Sécurité du revenu : 260 prestataires annuellement, depuis plusieurs années;
- Éventail de services (150 emplois différents), dont plusieurs professionnels de la santé (médecins, infirmières, physiothérapeute, ergothérapeute, travailleurs sociaux);
- Nouveaux services pour les personnes en situation de vulnérabilité;
- Augmentation du nombre d'étudiants au postsecondaire et augmentation des élèves qui fréquentent nos écoles;
- Profil sociolinguistique (2023) : 11 % de locuteurs fluides et 19,4 % de locuteurs silencieux pour le nselueun;
- Étude démographique : croissance de 20 % de la population d'aînés d'ici 15 ans;
- 111 demandes (personnes seules, en couple ou familles) en attente pour un logement communautaire en 2025-2026.

Territoire

- Plus de 300 Katipelitakau (gardiens de territoire de notre Première Nation) et 143 Peikutenussi (terrains de famille ilnu);
- 357 camps sur Tshitassiu et 428 certificats d'occupation permanente;
- Augmentation du nombre de certificats pour les activités de prélèvements fauniques (chasse, pêche, piégeage, katipelitak) : 4 659 certificats émis en 2024-2025, 4 450 certificats émis en 2023-2024 et 3 754 certificats émis en 2022-2023.

Gouvernance

- Processus de négociation du projet de traité qui piétine en raison des relations difficiles avec le gouvernement du Québec;

- Projet de constitution déposé à Katakuhimatsheta;
- Victoires juridiques : Sécurité publique, dossier Caribou;
- Saine gestion, comité des finances et d'audit, exercices budgétaires rigoureux, équilibre budgétaire depuis plusieurs années;
- Insécurité à l'égard des financements provenant du gouvernement fédéral.

Économie

- 1 055 emplois excluant Pekuakamiulnuatsh Takuhikan;
- 131 entreprises et organismes à Mashteuiatsh;
- Expertise développée depuis plus de 20 ans dans les projets d'énergie communautaire renouvelable.

Dynamique communautaire

- Climat et relation de confiance à préserver ou à consolider au sein de la communauté, envers Pekuakamiulnuatsh Takuhikan;
- Participation à accroître lors des rencontres et consultations publiques, popularité de la formule des cercles de partage;
- Nombre de membres de la Première Nation en croissance (12 275 membres dont 2 119 résidents à Mashteuiatsh en novembre 2025, 8,8 % d'augmentation entre le 31 mars 2024 et le 31 mars 2025);
- Démarche Shakashtueu (protection de l'enfance et de la jeunesse) très avancée avec implication citoyenne;
- Plusieurs activités et événements : 16 événements d'envergure;
- Fréquentation du site Web (27 000 utilisateurs actifs depuis janvier 2025) et de la page Facebook (7 252 abonnés, 223 500 visites au cours de la dernière année);
- Infolettre – courriel aux membres (près de 6 000 abonnés membres de la Première Nation);
- Plusieurs comités d'implication citoyenne.

Éléments transversaux et continus

Les éléments transversaux et continus constituent le fil conducteur de notre action collective. Ils assurent la cohérence de nos démarches, la solidité de notre identité et la vitalité de nos institutions. Leur importance ne diminuera pas lorsque nous aurons atteint un niveau accru d'autodétermination. Au contraire, ils seront essentiels pour maintenir, protéger et faire évoluer ce que nous aurons construit.

Fierté identitaire

La fierté identitaire nourrit notre cohésion et notre capacité à nous projeter ensemble. Même dans un contexte d'autonomie affirmée, elle devra continuer d'être cultivée, car c'est elle qui soutient notre unité, notre confiance et notre vision commune du futur. L'autodétermination n'a de sens que si elle repose sur une identité forte et vivante.

Nelueun

Le nelueun doit rester au centre de nos préoccupations, aujourd'hui comme demain. Notre langue est encore portée par des Pekuakamiulnuatsh et nous avons la responsabilité individuelle et collective de les aider à la garder vivante, de même que toute la mémoire de notre peuple. La revitalisation du nelueun doit demeurer un travail constant, indispensable à la transmission intergénérationnelle et à la continuité culturelle. Le nelueun constitue le fondement qui ancre notre gouvernement dans notre vision du monde.

Mieux-être

Le mieux-être est le socle de toute Première Nation forte. Quelles que soient nos avancées en matière d'autonomie, il faudra toujours veiller à la santé physique, mentale, émotionnelle, spirituelle et sociale de nos membres. L'autodétermination n'est durable que si elle s'appuie sur un peuple en santé, capable de participer pleinement à la vie collective et aux décisions qui concernent son avenir.

Vision et missions de Pekuakamiulnuatsh Takuhikan

Même dans un scénario où nous exerçons pleinement notre autonomie, la vision et les missions de notre organisation administrative demeureront indispensables pour guider nos actions et assurer la cohérence administrative et politique. Elles continueront d'être la charpente qui soutient nos institutions et nos orientations collectives.

Complémentarité avec les organismes

La collaboration entre les différentes organisations au sein de la communauté est essentielle pour le développement de notre Première Nation. Cette complémentarité est un levier puissant pour assurer la pérennité de nos avancées, prévenir les silos et soutenir un développement harmonieux au service de l'ensemble de nos membres.

Axes prioritaires

Mobilisation communautaire

La mobilisation communautaire est au cœur de la vitalité de notre Première Nation. Elle appelle à un retour vers ce qui a toujours fait notre force : le sens du collectif, de l'entraide et de la responsabilité partagée.

Depuis plusieurs générations, l'influence de l'individualisme a fragilisé notre tissu social. Cette transformation insidieuse a parfois nourri la méfiance, l'isolement et la division entre nous. Pourtant, l'esprit ilnu repose sur la réciprocité, la solidarité et la confiance.

Nous devons aujourd'hui entreprendre une véritable renaissance de notre sens de la collectivité. Cela signifie recréer des espaces de dialogue où la parole circule librement, retisser des liens et raviver la conscience que notre avenir dépend de notre capacité à agir ensemble.

Mobiliser la communauté, c'est réapprendre à penser et à décider en tant que Première Nation, comme un peuple uni porteur d'une vision commune et d'un destin partagé.

En ce sens, Katakuhimatsheta souhaite encourager une participation plus active aux assemblées et aux consultations, renforcer le dialogue intergénérationnel et valoriser la place des membres dans la prise de décision.

Quelques pistes d'action :

- Stratégies et actions de communication;
- Reconnaissance et mise en valeur des réussites (bons coups);
- Implication des membres dans la prise de certaines décisions;
- Promotion du respect et de la bienveillance.

Gouvernance ilnu

L'affirmation de notre Première Nation requiert des institutions solides, adaptées à notre réalité et respectueuses de nos traditions. La gouvernance ilnu implique d'accroître notre autonomie politique, administrative et économique sur Tshitassiniu. Il s'agit de gouverner selon qui nous sommes, afin que chaque décision reflète notre identité collective et notre droit à l'autodétermination.

Quelques pistes d'action :

- Projet de constitution (information et référendum);
- Commission consultative sur la gouvernance territoriale, place des Katipelitakau;
- Gouvernance économique;
- Future loi sur la protection de l'enfance et de la jeunesse;
- Stratégie d'affirmation.



Stratégie Tshitassiu

Tshitassiu se situe au cœur de notre existence. Il constitue notre maison, notre mémoire et il nourrit notre identité, notre culture et notre mode de vie. En tant que Première Nation, notre droit relatif au territoire se situe bien au-delà de l'occupation et de l'utilisation de Tshitassiu. Il s'enracine dans l'héritage transmis par nos ancêtres et dans notre autodétermination qui se manifestent par nos activités, notre présence continue ainsi que notre appartenance à Tshitassiu. Ce lien fondamental nous confère une responsabilité individuelle et collective de le protéger, d'être partie prenante et de guider les transformations afin d'assurer la continuité de notre mode de vie traditionnel et contemporain.

La stratégie que nous élaborerons pour Tshitassiu s'avère donc un pilier central de notre autodétermination, puisqu'elle visera à réaffirmer notre responsabilité collective envers ce territoire, en veillant à ce que toute forme de développement s'harmonise avec qui nous sommes.

Cette stratégie devra reposer sur une meilleure reconnaissance de nos droits, sur l'implication des Katipelitakau et des utilisateurs du territoire ainsi que sur des mécanismes de cogestion avec les gouvernements et les partenaires.

Notre vision du développement doit être cohérente avec la pratique d'ilnu-aitun. Cette cohérence exige de repenser nos projets économiques, environnementaux et sociaux à partir de ce que nous sommes réellement : un peuple lié au territoire, dont la prospérité dépend de sa pérennité.

La stratégie Tshitassiu doit être plus qu'un plan d'aménagement, puisqu'elle aura comme objectif d'assurer la continuité du territoire comme espace habité, parcouru, protégé et transmis. Protéger le territoire, c'est nous protéger nous-mêmes, c'est affirmer que le développement, pour être véritablement durable, doit d'abord être ilnu.

Conclusion

Le chemin qui s'ouvre devant nous est exigeant, mais il est aussi porteur d'espoir. Les orientations politiques du mandat 2025-2029 ne sont pas seulement des intentions : elles sont une invitation à agir ensemble, en tant que Première Nation forte, fière et unie.

L'autodétermination et l'affirmation ne pourront être atteintes qu'avec l'engagement de chacune et chacun. C'est en mobilisant notre communauté, en renforçant notre gouvernance ilhu et en affirmant notre rôle sur Tshitassiu que nous pourrons véritablement décider pour nous-mêmes et tracer la voie de notre avenir.

Nous sommes les héritiers d'une histoire millénaire et les bâtisseurs d'un futur collectif. Nous portons la responsabilité de protéger ce que nous avons reçu et de le transmettre, enrichi, aux générations qui suivront.

Ensemble, avançons avec détermination et fierté, portés par notre identité, notre culture et notre territoire. Car plus que jamais, il est temps d'affirmer haut et fort : les Pekuakamiulnuatsh sont maîtres de leur destinée.



Katakuhimatsheta



Dans l'ordre : Lenny Valin, Sylvie Langevin, Julie Léveillée, ilnutshimau Jonathan Germain, Carina Dominique, Sandy Raphaël et Patrick Courtois.